

HACIENDAS Y RANCHOS DE VINO MEZCAL. SAN LUIS POTOSÍ

Patrimonio industrial agroalimentario del vino, la cerveza y los licores

Guadalupe Salazar González

Facultad del Hábitat, Universidad Autónoma de San Luis Potosí, México
email: salazarg@fh.uaslp.mx

Se expondrá la evolución de las haciendas de beneficio minero a agroganaderas y finalmente a mezcaleras en la región del altiplano de San Luis Potosí, México, desde el siglo XVI al siglo XX en función a los procesos de producción. El vino de mezcal se produjo desde el virreinato y se continúa produciendo en varias regiones de México, pero es en el norte de la Nueva España donde sus condiciones geográficas permitieron su desarrollo hasta permitir que hoy cuatro de los siete estados de esa zona obtengan su denominación de origen.

La hacienda fue abolida por la revolución de 1910, que ha llevado a la ruina a muchas instalaciones mezcaleras del siglo XX, debido al pillaje y desmantelamiento, lo cual demanda su inmediato registro y reconstitución; así que aquí se expondrá el procedimiento para el registro y reconstitución de los espacios para su estudio, para ello se cruzó datos provenientes de fuentes documentales, registro fotográfico y fuentes orales, que además permitió determinar el proceso de fabricación y así ahora hacer la lectura de los espacios desfigurados y poder reconstituirlos formalmente. Un análisis de las características geográficas y morfológicas del espacio territorial dio elementos para comprender el origen a las diferentes manifestaciones de la arquitectura del mezcal; al igual que la transformación de la tecnología para la producción del mezcal dio elementos para la generación del espacio arquitectónico de las instalaciones e infraestructuras mezcaleras.